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在采访南丁时，他笑哈哈地说，茅奖评比有点像选超女。
一轮一轮地很快，也很吊人胃口。可不是吗？这是个大众娱乐
的时代，难道文学也要拂去它一贯沉默的面孔，出来秀一把？

记者发现，当问到你对哪几位作家看好时，作家们都
表示，那些入围的作品基本都没读过，所以没有发言权。
他们对评委的阅读量也表示怀疑，所以只能闭口不谈。

记者在采访中也碰了不少鼻子灰，一些作家对这个问
题表示不感兴趣。这一方面表明了作家的平常心，不管获
不获奖，不管谁获奖，自己都不会改变，依旧实实在在地写
东西。他们相信，对写作成就的衡量不能以获奖来评判。

文学需要这样的淡定，需要这样的处乱不惊，文学不是
叫卖。真正有成就的作家大多沉寂在社会中，用文字默默
表白自己的立场，自己的良心。

所以，不必都把眼光都投向聚光灯下，凑那个热闹。作家

韩浩月说，作家要靠作品说话，文学评奖也应是如此，说
到底还是要看作品。如果评奖过程玩得花枝招展，拿出
来的作品却分量不足，跟电影界的烂片营销有何区别？

有人说，茅奖永远评不出像《平凡的世界》这样重量
级的作品了，这话让人心有戚戚然。看着名列20强的候选
作品，很难挑出几部真正有影响力的作品。

记者也采访了这次参评茅奖的省文联副主席郑彦英，
但他对茅奖的评选不愿多谈。记者注意到，在8月15日，河
南日报记者采访了他。作为传统文学和网络文学的“跨界”
作家，他认为，本届茅盾文学奖网络文学在第二轮就全军覆
没，这在他的意料之中。“网络文学，一旦打上网络这个烙
印，就很难在传统评论家、作家为主的评委心中占有高位。”

所以，进步中的茅奖还有很多地方受到质疑，离人们的
期待还有一定距离。

原河南省文联主席南丁:茅奖评比有点像选超女
原河南省作协主席张一弓：实名制，是一个进步
原河南省作协主席张宇：评上的大部分都是好作品，真正好的永远评不上

猜猜看，茅奖最终能“相中”谁
第八届茅盾文学奖评奖委员会于17日下午，进行了第四轮投

票，产生第八届茅盾文学奖10部备选作品。上一轮和刘醒龙《天行
者》一起获得全票61票，领跑前20部作品的刘震云《一句顶一万句》
下滑到第六名，而上一轮名列第六的张炜《你在高原》则高居榜首。
本轮产生的明显变化是，没有一部作品获得全票。

与上一轮30进20的结果相比，前10名除了上述的名次变化之
外，篇目基本没有变化。

在即将出来结果的前夕，记者采访了我省一些著名作家、评论
家，请他们谈谈自己的观点与看法。 晚报记者 尚新娇

谁能笑到最后很难讲
记者采访了原河南省文联主席，著名作家南丁，谈起此次茅奖评比，他说，这次评奖有

两个亮点。一是试行了实名投票和评委投票情况公布制、大评委制等，评比越来越趋向公
开透明。每次评的结果都不一样，变数很大。比如方方的《水在时间之下》，第一轮评奖时
名列第一，第三轮就排在第十二位，第四轮没进前10名。再比如刘震云的《一句顶一万句》，
第三轮以满票稳居第一，第四轮就下滑到第六名。30进20时，《遍地月光》《我是我的神》与
红柯作品《生命树》均为54票，但后者此次遭到淘汰。

再一个就是，前20名获得提名，即使不获奖也是一种荣誉。他们基本都在一个起跑线
上，谁获奖都有可能。所以说谁能笑到最后很难讲。

茅奖做法值得鼓励
著名作家张一弓正在家里埋头创作即将出版的长篇小说，但他对茅奖的评比也有所关

注，他说，茅奖评选是一项庞大工程，作品量很大，这次扩大了评委范围，60多个评委参与，
并且是实名制，这是一个进步。感觉这次是努力想做到公平、公正、公开，树立茅奖的权威
性，值得鼓励。

另外，茅奖来自文学界之外的压力和引导应该越来越少了，或者不再有了。
当记者打去电话时，小说家墨白正在信阳鸡公山景区写作。谈起茅奖的评选机制，他也

持肯定态度，认为这次更健全更公正。在60多个评委中，不但有评论家，还有作家，他们都
是出于对文学的真正理解来投票，可以说评奖会更准确。

入围作品离茅奖太遥远了
著名作家张宇接受记者采访时说：对于茅奖我有句名言，“评上的大部分都是好作品，真

正好的永远评不上。”他还说，评奖有许多复杂因素。因为评委是领导推荐的，在文学上有建
树的又不是评委。

身为青年评论家的刘海燕坦言，对茅奖没有观察。“我觉得这种奖几年评一次很泛滥，未
必几年过去就会产生值得获奖的作品。再就是评委行政化评出来的奖很难说，都是文学官
员在评作品。按说入围作品都应比较好，但现在看离茅奖太遥远了。”

刘海燕略为失望地说，“今年评委出现了平均性，每个省都有一票投票权，但评委的质量
很难说，作品的质量也难说。评的好像是大众奖，而不是精英奖，文学已经官场化。今天的
评奖社会因素很多，貌似公正，其实很难谈得上。”

对文本有所贡献的却很少
墨白更注重从文本的意义来谈茅奖：“前20名中有莫言的《蛙》，我感觉不是他最好的东

西。茅奖关注现实，但对文本有所贡献的却很少。要么是题材比较独特，在大的历史进程中
反映人们的命运，国家的命运。比如阿来的《尘埃落定》，写的是独特的藏族生活经验。这是
他入围的重要因素。”

在历史上产生的好的小说，比如《卡夫卡》是零叙事，放在任何时代都是经典，读者从中
看到的是整个人类的精神史。从以往的茅奖来看，它是从社会意义、社会价值的角度来评
判的，而对文学的判断是缺失的。

让一些不在位的老作家参与进去
在谈到对茅奖不寄期望的同时，刘海燕

还对茅奖提出了建议，“应该有一些退休的
不在位的老学者老作家参与进去，他们有一
定的人品学品，有一定的人生境界作支撑，
不在岗位也没有职务，内心已看淡功利，会
给茅奖带来客观公正。这些有名望的专家
学者组成一个评审团，他们会从文学史沿袭
的角度来评判，有一个深度的坐标系。而今
天却很平面化。”
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整治出版物市场
净化暑期文化市场

18日至19日，郑州市文化市场综合执
法支队组成5个检查小组在全市范围内开
展了出版物市场专项治理集中行动，对郑
州图书城、郑州古玩城、碧波园等出版物集
中区域进行了重点检查。

此次集中整治的重点是严厉打击政治
性非法出版物和各类非法出版经营活动；
清查取缔销售盗版非法出版物的游商地摊
和无证照经营行为；全面整治教材教辅读
物市场；深挖制售盗版非法出版物源头。
在古玩城、碧波园等出版物经营区域，检查
经营单位 26家，取缔无证摊位 3家，查缴
盗版及各类非法出版物4800册，从整治情
况看，制售盗版非法出版物的现象在我市
得到有效遏制，正规经营单位守法意识明
显增强，出版物市场秩序明显改观，全社会
抵制盗版制品的自觉性明显提高。

晚报记者 尚新娇

于志学张柱堂《冰雪墨海》
书画精品资产包上市发售

17日上午，由成都泰星文化传播有限
公司组织的于志学、张柱堂《冰雪墨海》书
画精品资产包，在成都文化产权交易所（以
下称文交所）开始发售。据了解，这是成都文
交所今年3月开张以来，继汪国新、王西京、
钟飙等书画名家之后，被业内人士和专家称
为最“震撼”的“开山立派”艺术精品之作。

现任黑龙江省画院名誉院长、中国美
协理事的国画家于志学，是我国冰雪山水
画创始人和冰雪画派的领军人物。他的冰
雪画数十次荣获国内外大奖，并被国外几
十家美术馆、博物院和各国政要收藏。书
法家张柱堂，系民国“四大公子”张伯驹之
嫡孙。现任国际中国书协副主席、新疆文
化艺术研究会书画院院长。去年 12月 20
日，张柱堂先生书法作品作为国礼赠送马
来西亚、中非、多哥三国驻华大使。他的数
十幅作品被国内外收藏家、多国政要和博
物馆（院）收藏。

据悉，于志学张柱堂《冰雪墨海》书画
精品资产包总价值为5500万元人民币。

晚报记者 尚新娇
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